

FERRO CARRILES.

De Palma a Manacor 3 15 (mixto) - 8 10 m. y 2 45 t. De Palma a La Puebla 3 15 (mixto) - 8 10 m. 2 45 y 4 15 (mixto) t. De Manacor a Palma y La Puebla 3 15 (mixto), 8 m. - 5 3 t. De La Puebla a Palma 4 (mixto), 8 25 m. y 8 30 t. De La Puebla a Manacor 4 (mixto), 8 25 m. y 3 15 tarde. Los días de mercado en Inea. De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER, Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Deposito de S. 11 de la mensura.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

SIN CORRELIGIONARIOS.

Los conservadores anuncian, con una insistencia que raya en la pesadez, que aun cuando acepten el retraimiento para las próximas elecciones, no por eso apelaran a ningun procedimiento revolucionario.

El cuidado con que hacen esta aclaracion y la tenacidad con que la repiten prueban que no tienen grande esperanza de ser creidos ó que por lo menos juzgan que su actitud deben despertar muchas sospechas y estan en el deber de disiparla.

Por nuestra parte la creemos sin ningun género de duda. No se nos ocurre que haya soñado con apelar á procedimientos de fuerza, entre otras razones, porque carecen de ella para poder asustar a nadie con semejantes propósitos.

Pensamos que no iran por ese camino, sin que todo sea virtud; pero tambien aseguramos que si, con efecto, realizan sus intenciones de retraerse, no será por falta de libertad para acudir a las urnas, porque la tienen tan completa como pudiera desearla el partido mas exigente.

Todos los periódicos conservadores hablan de listas amañadas, y en este punto insisten con tal empeño, que bien merecen que nos ocupemos por breves instantes de ese cargo, único que dirigen al Gabinete como pretexto para no acudir a las urnas.

En primer lugar, las listas no las hacen los gobiernos ni intervienen para nada en su confeccion; las listas se hacen por los procedimientos que marcan las leyes, y todos los españoles tienen derecho a reclamar en los plazos establecidos para que no se cometa ninguna clase de abusos.

Las comisiones inspectoras del censo son las que principalmente intervienen en esta cuestion, y en esa comision hay conservadores, como en Madrid, á los cuales ofenden los periódicos de dicha comunion cuando hablan de listas amañadas.

Los plazos establecidos en la primera circular son los mismos que marcó el señor Romero Robledo, para hacer las listas anteriores; de modo que por esta parte tampoco tendrían razon para quejarse los conservadores; pero además se han ampliado, porque el Gobierno en esa ma-

teria ha llevado sus escrúpulos hasta el último extremo.

La formacion de las listas es un acto portentoso, y los conservadores han podido excitar á sus amigos para que se preocupasen de esta cuestion si hicieran todas las reclamaciones necesarias, siguiendo los trámites legales, y sin embargo, hasta ahora que han empezado á hablar de retraimiento no han dicho una palabra de las elecciones provinciales, y les ha parecido mas útil llamar la atencion pública sobre la izquierda y su formacion.

¿Quién tiene la culpa de esto? ¿Quién tiene la culpa de que los conservadores crean, como «El Tiempo» ha asegurado anteanoche, que las elecciones provinciales no tienen importancia, y que á su partido le tiene sin cuidado la vida provincial?

Verdad es que en cambio ha habido periódico conservador que ha pedido al Gobierno la anulacion de las listas en determinados puntos, es decir ha solicitado la intervencion directa del Gobierno en una materia de la que debe permanecer alejado precisamente para que ofrezca mayores garantías de la independencia ese acto preliminar de las elecciones.

¿Pero á quién podrían engañar los conservadores con los escrúpulos que ahora manifiestan respecto de las listas?

Con las listas hechas en tiempo de los conservadores, con sus Ayuntamientos y Diputaciones ha ido el partido liberal dinástico á las urnas dos veces en el año anterior, y lo mismo en el Congreso que en los Municipios ha obtenido una inmensa mayoría.

¿Serán tambien amañadas aquellas listas cuando tan vergonzosa derrota experimentó el partido conservador?

¿Qué listas necesita el partido conservador para acudir á los comicios?

Desengañense los amigos del señor Cánovas; lo que les hace falta es correligionarios: si los tuvieran numerosos no andarian con tantos escrúpulos ni se acordarian del retraimiento al año y medio despues de hallarse fuera del poder.

(Iberia.)

LOS PROGRESISTAS DIMOCRATICOS.

Se fueron á la monarquía.

¿Y pensar que han de volver á llamar se republicanos!

Y temer que aún perturbarán la Repu-

lington tomó el camino de su casa. Estaba ya en el jardin cuando le pareció oír rumor de pasos en la calle que acababa de atravesar. Se acercó y vió pasar por el espacio de terreno iluminado por los reflejos de la ventana abierta á un hombre que iba muy de prisa; una barba negra muy larga y espesa y un sombrero echado sobre los ojos le ocultaban casi por completo la cara. Preguntó á los criados y estos le contestaron que era un ingeniero que hacia algunos días solian encontrar por los alrededores y que decia estaba ocupado en ciertos trabajos de medicion de terrenos. Esta explicacion no acabó de satisfacer á Turlington. No se miden terrenos por la noche. ¿Qué iba pues á buscar aquel hombre que habia visto rondar alrededor de su casa?

Este hombre iba á buscar lo que encontró algo mas lejos en un hueco del muro que cerraba el jardin; una carta de una jóven, que leyó á la luz de una linterna sorda que llevaba en el bolsillo. En la carta le felicitaban por el éxito de su disfraz y le advertían que al día siguiente, antes de romper el día, estaria lista en la ventana de su cuarto para huir con él. Firmado: NATALIA. La carta empezaba: «Mi bien amado Lance.»

blica con sus veleidades y ambiciones, con sus inconsecuencias ó informalidades!

Ellos, los radicales, los progresistas-democráticos, los que contribuyeron á la formacion y disolucion del tono de la revolucion de Setiembre; ellos, anteayer monárquicos y ayer republicanos, y republicanos que tan pronto firmaban los manifiestos semi-socialistas de Paris como los manifiestos semigubernamentales de Madrid; ellos, que sin respeto á nuestra firmeza republicana de toda la vida, nos han anatematizado con frases casi insolentes, so pretexto de que era mejor que el nuestro su republicanismo; ellos, se han declarado anoche monárquicos y dinásticos de don Alfonso XII de Borbon.

Vayan benditos de Dios, que no envidiamos la ganancia que con esas gentes adquieren los poderes que ayer odiaban y hoy aoran.

Ilagamos una excepcion, honrosísima para cuatro miembros del comité central, los cuales votaron contra la proposicion del resellamiento colectivo.

Fueron estos los señores Romero Glon, Forgas, Colongues y Avalos (don Prudencio).

La reunion dió principio á las diez de la noche, bajo la presidencia del señor Martos.

El cual usó de la palabra con su acostumbrada elocuencia.

Y como la inmensa mayoría de los congregados iba ya convencida de la necesidad de salvar los grandes intereses políticos y sociales de esta nuestra pobre y desdichada patria, dando un salto de la República á la monarquía, aplaudieron el discurso del presidente y aceptaron inmediatamente su consejo.

Que se redujo, como supondrán nuestros lectores, á que firmasen todos la fórmula de la izquierda dinástica, que dirige, manda y preside el ilustre duque de la Torre.

Las razones de tal cambio del partido, expuestas fueron en la proposicion siguiente, de la cual se dió solemne lectura á la reunion.

AL COMITE CENTRAL.

El acuerdo de los diputados y senadores de nuestro partido, nos reune hoy aquí para deliberar sobre la situacion que han creado al país los últimos acontecimientos políticos y para decidir cuál será en presencia de ellos, la actitud de los demócratas progresistas que hace un año se agruparon resueltamente alrededor de una bandera de paz y de todos los elementos políticos que por sus antecedentes, su historia y sus aspiraciones estén identificadas con el que nosotros representamos y se

Turlington habia cerrado las persianas de su cuarto y estaba mirando el reloj; eran las nueve menos cuarto. Tomó su silbato de caza y se dirigió al salón. El cuadro que, al abrir la puerta, se presentó ante él, expresaba la mas dulce intimidad de la vida de familia. Un fuego muy animado ardía en la chimenea; las ventanas que daban al jardin estaban herméticamente cerradas. Dos lámparas derramaban por la habitacion una dulce claridad. En un gran sillón dormitaba Sir José, en otro estaba sentado Miss Lavinia haciendo calceta; una mecedora colocada junto á una mesita redonda estaba ocupada por Natalia. Tenia la cabeza apoyada en una mano; un libro abierto, que no leía, estaba sobre sus rodillas. En su cara pálida y desencorajada se veían los surcos de las secretas agonías que la atormentaban hácia algunos meses. Turlington entró cerrando tras sí la puerta con ruido. Natalia se sobresaltó, Miss Lavinia le miró con aire de reproche; pero su objeto habia sido conseguido, habia despertado al viejo gentleman.

—Si quisiera visitar al vicario, Graybrooke, le dijo, creo que ya es hora de ir.

Sir José se frotó los ojos y mirando el

hayán propuesto realizar los mismos propósitos que á nosotros nos animan.

Los hechos que han motivado ese acuerdo son conocidos de todos. Desde el primer instante no ha habido en ellos nada que no sea del dominio público y que la opinion no haya podido juzgar con entero conocimiento de causa. Esos hechos determinan la formacion de un nuevo partido que ha de reunir en su seno parcialidades añejas, hasta hoy separadas por aspiraciones diversas; pero no inconciliables. Esos hechos, en una palabra, determinan la formacion de la izquierda.

Trátase, al formarla de restablecer la Constitucion de 1869 y de fundar una nueva legalidad sobre las bases mismas de la que nosotros constituimos cuando, árbitros de los destinos públicos, fuimos llamados á organizar el país despues de la revolucion de 1868. La bandera de esa izquierda es la que en otro tiempo tuvo todas nuestras simpatías; la que nos alentó en tantas empresas; aquella por la que refirmos tantas y tan fecundas batallas; aquella, por último, que la mayor parte de los grupos en que está dividida la democracia española ha adoptado de una manera solemne como elevada expresion de sus ideales.

Si esto no bastara para que nosotros nos inclináramos ahora hácia ella de nuevo, hay consideraciones innumerables que deben decidernos á hacerlo. Como partido político, deseoso de intervenir en la vida del país y de contribuir al logro de su bienestar, no podemos permanecer inactivos en una expectacion cercana de la inmovilidad y de la atonia. Representamos un ideal, y nos está encomendada la defensa de grandes intereses políticos y sociales, que no podemos abandonar en manera alguna. Debemos, ó combatir, ó secundar ese pensamiento, ó oponernos á que se desenvuelva, ó contribuir á que alcance el éxito que anhelan y procuran sus iniciadores.

Para combatirlo, no tendríamos fuerza ni autoridad. ¿Qué contestar á los que nos dijeran que trabajáramos contra nuestra propia obra? ¿Qué podríamos decir á los que nos recordasen que muchos de nosotros, cuando éramos mayoría en las Cortes Constituyentes de 1869, cuando mejor y mas legítimamente representamos las aspiraciones de la opinion, preferimos á todo otro organismo político el que la izquierda trata de restablecer? ¿Qué podríamos decir á los que nos recordaran que ese organismo se ha de fundar sobre el reconocimiento amplio de los derechos individuales y de la soberanía de la nacion, fuente de todos los poderes públicos, y sobre el restablecimiento del sufragio universal, es decir, sobre todo lo que constituye la esencia del dogma democrático, de las doctrinas en que siempre nos inspira-

relój de la chimenea, contestó con voz medio adormida.

—Si, si, Ricardo; creo que ya es hora. ¿Dónde está mi sombrero?

Su hermana y su hija intentaron disuadirle; bastaba que envinse un recado escusándose; hacia mucho frio y podia resfriarse. Sir José dudaba, pero se habia acostumbrado á hacer todas las noches su partida de tresillo con el vicario; le habia ganado la vispera en casa de Turlington y le habia prometido la revancha para el día siguiente en el presbiterio. Viéndole indeciso, Turlington fingió creer que no osaba ir solo por el cementerio, durante la noche.

—Yo os acompañaré á la ida, dijo, y la criada del vicario podrá hacerlo á la vuelta.

Herido en su amor propio, Sir José se levantó de su sillón.

—Yo no he perdido aun el juicio, contestó ágridamente; encontraré solo el camino.

Beró á su hija en la frente.

—No tengais miedo, Natalia; estaré de vuelta para beber el vino caliente. No es necesario, Ricardo, quedaos.

Envió un beso á Miss Lavinia y fué á tomar su sombrero al vestíbulo; Turling-

FOLLETIN.

¿SOLTERA Ó CASADA? 29

NOVELA ESCRITA EN INGLÉS

FOR

WILKIE COLLINS

TRADUCIDA AL ESPAÑOL

PARA EL FOLLETIN

DE

LA OPINION.

(CONTINUACION.)

dan mas que tres millas para llegar al Pueblo de Harminster. Pasas allí la noche y á la mañana siguiente tomas el tren para Londres. Allí te presentarás en el despacho de Austin-Friars, preguntarás por el primer dependiente á quien dirás que vas á cobrar tu dinero; firmarás el recibo y te darán cien libras. ¿Has comprendido?

Wilfang hizo un signo de inteligencia y desapareció detrás de las tumbas. Tur-

mos y constantemente defendimos? A parte de ésta, hay otras consideraciones que demuestran que no sería en nosotros lógico ni posible, patriótico ni conveniente combatirlo.

La situación creada por la crisis del 8 de Febrero del año anterior, que cambió radicalmente la faz de los negocios públicos, nos obligó á optar por una de dos políticas: la pesimista, revolucionaria é intransigente, encaminada á provocar un trance definitivo, fiando á los azares de la violencia el triunfo de nuestros ideales, ó la política pacífica y legal, encaminada á conseguir dentro del actual orden de cosas los mayores progresos posibles y á alcanzar que se realizaran, por los medios parlamentarios y con nuestro concurso, todas las reformas liberales apetecidas y solicitadas con vivas instancias por la opinión y por el deseo de que España ocupe el lugar á que tiene derecho entre los pueblos que han logrado afianzar con sus instituciones la libertad y la estabilidad. Entre esas dos políticas, optamos por esta última.

Habiéndola preferido entonces, no debimos reanunciar á ella ahora. Ni sería digno que, volviendo sobre nuestro acuerdo, rechazáramos sus consecuencias. Ni sería prudente que lo revocáramos. Ni sería oportuno empeñarnos hoy en seguir el camino contrario. Los pueblos anhelan sin duda más libertad, garantía para su derecho, reformas liberales, progresos positivos y bienhechores; pero anhelan también, y sobre todo paz y tranquilidad. Hace ocho años que se les viene excitando todos los días á la revuelta y á la desobediencia, y esa excitación cada vez es más débil y menos escuchada. Está ciego el que no vé la impotencia y la soledad en que se consumen los propósitos perturbadores alentados por un pequeño núcleo de nuestra patria. Está ciego el que no vé que el país condena toda suerte de agitaciones y que prefiere á todo el reposo y la paz.

Por eso la política revolucionaria es imposible. Sería, además, injusta; porque cuando los ciudadanos pueden apelar á algún medio pacífico para oponerse á los desafueros del poder y para promover los adelantos y los progresos más radicales, es insensato flarlo todo al éxito de una aventura. Sería, además, inoportuna é inconveniente; porque nada ofrece á nuestra vista tantos peligros como la hipótesis inverosímil de que triunfara la política revolucionaria y entregara el país á merced de una hueste desunida y casi dispersa, incapaz de organizar un gobierno estable y fuerte, incapaz de defender la unidad de la nación contra los audaces empeños del separatismo, incapaz de defender la libertad de los pueblos contra la intolerancia tradicionalista, incapaz de mantener el orden ni de resistir la amenaza de dos rebeliones, que sin duda surgirían en el seno de la sociedad perturbada. ¿No, en modo alguno! ¿Contribuir á tamaña empresa sería un acto verdaderamente criminal que nosotros no hemos de realizar jamás!

Perseveramos en la política de paz y de legalidad, y vamos, dentro de ella, á procurar el triunfo de la mayor suma de conquistas y progresos políticos. ¿Qué, hay en esto alguna mortificación para nuestro amor propio? ¿Qué, hay en esto algo que contradiga antecedentes por nosotros nunca negados?

Ciertamente que sí. Pero, ¿hemos de sacrificar á eso los más altos intereses y las más trascendentales consideraciones? Nunca lo justificaría la historia; nunca le disculparía el patriotismo. Perseveramos, por tanto, en la política de paz y de legalidad, y vamos, dentro de ella, á procurar el triunfo de la mayor suma de conquistas y progresos posibles.

Vamos á buscar que se constituya, al fin y al cabo, después de haberlo procurado inútilmente desde el comienzo de nuestra historia constitucional, una legalidad común; porque ese orden de cosas que trata de fundar la izquierda; restableciendo la Constitución de 1869, es aceptado, como legalidad común, por todos los elementos políticos de nuestro país, desde el partido conservador hasta el partido republicano histórico.

Vamos á procurar que se cierre la serie de revoluciones y de reacciones sucesivas, que ha constituido hasta ahora toda la trama de nuestra antigua política, estableciendo definitivamente en las leyes medios de realizar cualquier evolución ó progreso que tenga el apoyo de la opinión pública.

Vamos á devolver á la nación soberana pacíficamente, la plenitud de sus poderes, y á consignar de un modo solemne que sobre ella y por encima de su voluntad no hay poder, tradición, ni derecho alguno.

Vamos á realizar otra vez la transformación llevada á cabo en 1868 en nuestras instituciones. Para hacerla entonces, fué necesario provocar un alzamiento, reñir sangrientas batallas, agitar el país. Si ahora todo eso se hace pacíficamente, por el solo influjo de la opinión y la exclusiva fuerza de las ideas, nadie podrá negar que España es un pueblo libre; nadie podrá disputarnos el derecho de figurar entre los países más adelantados, donde las contiendas de la política han adquirido y no pierden su carácter de prudencia y de

respeto al derecho, que con producto de gran cultura intelectual y de un indudable progreso en las costumbres. Vamos, pues, á buscar para nuestra patria esos títulos, y á conservarles luego con sensatez y perseverancia.

Esto es lo que nos ofrece la continuación de la política que en Noviembre del año pasado acentuamos vigorosamente; eso es lo que podemos obtener perseverando en nuestra conducta pacífica y legal, y cooperando á la obra de la izquierda. Debemos contribuir á ella con decisión y entusiasmo, que tales empresas, para realizarse, han menester un concurso resuelto y franco. Si vaciláramos en prestárselo, quizá seríamos responsables de que fracasara ese intento generoso. Abrigamos, pues, el convencimiento profundo y arraigado de que sin la adhesión de los demócratas-progresistas al propósito de organizar la izquierda, esta no llegaría á formarse ni á tener la representación política que hemos definido y señalado. Por tanto, creemos que los demócratas-progresistas deben prestar á esa idea la mayor y más sincera cooperación posible, entrando desde luego á formar en las filas de la parcialidad que ahora se organiza, y resolviéndose á llevar á la práctica los principios y soluciones que la misma proclama, á cuyo servicio deben poner toda su inteligencia, todo su influjo, toda su fuerza en la opinión, y todo el entusiasmo que han demostrado tantas veces en defensa de la libertad y de los intereses del país.

Nada puede hacernos vacilar. Los demócratas que no han hecho un dogma de la forma de gobierno preferible, pueden muy subordinarla á la consagración de los derechos individuales y de la soberanía nacional y al restablecimiento del sufragio universal. Los liberales y quienes aparte de ese camino el recuerdo de antiguas é históricas incompatibilidades, hasta ahora subsistentes, podrán, si ese pensamiento llega á realizarse, prescindir de esos recuerdos, porque habrán visto entonces que la incompatibilidad ha desaparecido y que las antiguas significaciones históricas se han transformado. Los que así pensaban discurrían sobre un puesto indudable; pero si el supuesto desaparece no podrá considerarse obligados á seguir procediendo de la manera obraron hasta ahora. Aunque en la apariencia pudiera cambiarnos de inconsecuentes, la inconsecuencia no existe.

Las diferencias, en realidad secundarias, que podrían hallarse entre uno y otro período, son obra del tiempo, y obra contra la cual en vano protestáramos, porque los hechos que las naciones aceptan, y cuando menos con su asentimiento silencioso consagran, son superiores á la voluntad de los individuos y á la obstinación de las parcialidades. No puede llamarse inconsecuentes á los demócratas que apreciando en los hechos todo el alcance que tienen, los atribuyen y reconocen dentro de cualquier movimiento político la fuerza y el valor que les corresponde.

Tampoco pueden calificarse de inconsecuencia las vacilaciones patrióticas de una parcialidad cualquiera que en un país donde está abierto hace muchos años el período constituyente, sin que se haya logrado dar á su gobierno fórmula definitiva ó encontrar la solución que mejor podría satisfacer sus necesidades y su genio, oscila entre términos distintos, ó siguiendo el derrotero trazado por las circunstancias rectifica sus primeros propósitos y cambia de algún modo la dirección de su política.

Eso es lo que sucede á la hora presente en España, donde hace más de medio siglo que venimos ensayando sistemas diversos de gobierno, sin haber encontrado hasta ahora en ninguno la ponderación de elementos que en garantía de regularidad en el desarrollo y de estabilidad en la existencia de un régimen cualquiera. No de otra suerte en países que hoy disfrutan los beneficios de un orden de cosas estable, como el joven y próspero reino de Italia, se ha llegado á aceptar por todos la solución más conveniente á las libertades públicas y á la unidad nacional. En la historia contemporánea de Europa tiene la conducta que hoy debemos seguir como que las circunstancias no imponen, gran número de precedentes que han llegado á determinar todo un movimiento político, característico del período que atravesamos.

España parecía fuera de ese movimiento desde que en 1875 una reacción siguió á la revolución veneciana; nadie esperaba que se reanudara la serie de intentos realizados para colocar á nuestra patria dentro de él. Los dos hechos culminantes de estos últimos tiempos para la historia de nuestro país, la revolución de 1868 y la restauración de 1874 parecían irreconciliables, y así se ha proclamado muchas veces en la derecha y en la izquierda; así lo hemos dicho nosotros y así lo han asegurado nuestros adversarios los conservadores. La revolución y la restauración eran dos corrientes impetuosas que estaban destinadas á no encontrarse jamás ó á encontrarse un día en las angustias de la lucha suprema y producir un terrible choque.

Y hé ahí lo que trata de evitar la izquierda y lo que va á impedirse en el programa de la izquierda. La restauración

acepta la revolución de Setiembre, y la revolución de Setiembre acepta la restauración. Aquellas dos corrientes poderosísimas que animaban en sentido contrario el espíritu público, prontas acaso á lanzar unos contra otros á los hijos de una patria común, se confunden para correr en lo sucesivo tranquilas por un mismo cauce y cooperar unidas á la misma obra, al afianzamiento de la paz, á la consolidación de la libertad y al progreso del país.

¿Podríamos nosotros dejar de contribuir á este resultado?

No; de nuestra parte estábamos obligados á ofrecer que, si esas condiciones se realizan, nos encontraríamos dispuestos á aceptarlas; que no ha de hallar su consagración práctica obstáculo alguno en los antecedentes ó en las prevenciones que hasta ahora nos han impedido cooperar á obras de este orden y á propósitos de este linaj; que ante la posibilidad de que triunfe una solución patriótica, deponemos toda suerte de intransigencias, fiando el éxito de esa obra al juicio desinteresado de la historia la justificación plena de nuestra conducta.

Lo que la izquierda trata de realizar es un acto trascendental y solemne. Pues bien; nosotros hoy venimos á declarar que estamos dispuestos á concurrir á él, y que si se realiza, cumpliremos noble y legítimamente todos los deberes que nos imponga.

Tal es la actitud que á nuestro juicio debe adoptar en las presentes circunstancias el partido democrático progresista, actitud que debe acoger y seguir resueltamente esta colectividad política, actitud que no es en manera alguna una imposición á sus individuos, sino ley general de la conducta que no excluye aquellas reservas individuales también dignas de respeto, de los que no se sientan movidos á aceptar la con todas sus consecuencias y á recibirla incondicionalmente.

Por todo lo cual, teniendo en cuenta y aprobando el acuerdo de la mayoría de los diputados y senadores que en la reunión donde se convocó el comité central resolvieron aconsejar al partido el ingreso en la izquierda; teniendo en cuenta igualmente y aprobando la conducta de los que, en conformidad con ese acuerdo mismo, han ingresado en la referida agrupación, suscribiendo su programa, proponemos al comité central se sirva aprobar la siguiente declaración:

«El partido demócrata progresista, aceptando las aspiraciones de la izquierda, acuerda formar parte de ella y cooperar á la obra política que se han propuesto sus iniciadores.»

Madrid 16 de Noviembre de 1882.— Mosquera.—Olivares.—Gomez Martín.—Merelo.—Reus.—Pacheco.—Cuartero.—Flores.

Defendió como pudo y supo esta proposición el ex ministro republicano señor Mosquera. Su principal argumento consistió en que fracasaría la izquierda dinámica si el gran partido radical no contribuía á su formación.

Y combatió la proposición, y combatió el discurso del señor Mosquera, y combatió las manifestaciones del señor Martos, el señor Romero Giron, con la vigorosa dialéctica que todos admiran en el afamado jurisconsulto.

El señor Romero Giron manifestó que no iba á hacer un discurso, pues lo consideraba innecesario; iba, sí, á realizar un acto: el de oponerse con su voto á la conclusión contenida en la proposición que se había leído.

Muchas razones podría aducir, pero en viendo que basta con una; es, á saber: la de que no comprendo que se dé un consejo tan trascendental como el que en la conclusión se contiene, cuando no se piensa seguir la misma línea de conducta por los que le dan.

El señor Coñagues, representante de Santander, significó que abundaba en el mismo modo de pensar, añadiendo que en su concepto, si había cosas que podía compaginar y admitir el entendimiento, las repugnaba de seguro la conciencia.

Nos faltan tiempo y espacio para reseñar otros discursos de los señores Montero Rios, Avalos, Aguilera y demás señores que tomaron parte en el debate. De ello se encargarán los periódicos afectos al movimiento «patriótico» de los progresistas-democráticos, y lugar tendremos de analizarlos y comentarlos.

Hizo el resumen de la discusión el señor Martos, é insistió en el deseo de que sus amigos votasen anoche mismo la proposición, y empezasen hoy á firmar la fórmula.

Se hizo lo primero en votación ordinaria.

Terminó la reunión á la una y media.

LA OPINION.

PALMA 22 DE NOVIEMBRE DE 1882.

LA CONSTANCIA.

Tal vez sacontará el lector que la materia que tratan las presentes líneas, es

muy trillada; sepa en este caso que tenemos por muy verdadero el axioma de Feurbach: «Las verdades mas sencillas, dice, son siempre las últimas que llega á conocer el hombre.»

Sucede que á veces nos sentimos inclinados á hacer una obra, y no la acometemos porque no nos sentimos con fuerzas bastantes, para llevarla á feliz término. Otras, por mas que nos sentimos pequeños para ella la acometemos con resolución de hacerla, y la hacemos y la concluimos y es perfecta. Esto son diversas peripecias del genio del hombre, y diversos grados de la constancia.

Si el hombre concibe el deseo de hacer una obra, y la empieza y no la concluye, ó no la prosigue, es porque le falta la constancia necesaria.

La constancia, es una bella virtud que hace triunfar al hombre de grandes obstáculos; es la voluntad firme y decidida de llegar á la meta de una aspiración.

Muchos son los hombres que se proponen una obra, y no la concluyen. Les falta la constancia. Sucede pero, a veces, que el genio tiene que luchar con muchos obstáculos para realizar sus pensamientos. Entonces se necesita mucha constancia para poder vencerlos; y si la constancia falta, no se concluye la obra, queda sin hacer real lo ideal. La superstición, las consideraciones de familia, la falta de recursos, y otras calamidades ó consideraciones, que la naturaleza ó sus progenitores le lograron impedir que las aspiraciones del genio se realicen; y si está dotada de voluntad decidida, inquebrantable, y quiere realizar sus pensamientos, entonces es cuando se ve reducido á las mas duras pruebas, especialmente si tiene á la miseria por enemigo.

Otras veces sucede, que hombres que pueden, no llegan á ejecutar alguna obra porque les falta constancia; y entonces es sensible, por que el universo pierde tal vez, con eso, obras ó invenciones importantes.

«La constancia todo lo puede.» Esto es una exageración falsa. Si la constancia todo lo pudiera, tal vez tendríamos ya la piedra filosofal, el movimiento continuo, ó la cuadratura del círculo. por cuanto no es uno solo de los alquimistas, físicos, ó matematicos, que se han ocupado de estos ensueños. Hombres como Alfonso X el sabio, Raimundo Lulio, Van Helmont, se han ocupado con asidua constancia, en hacer la piedra filosofal, y no han podido ver cumplidos sus deseos por mas que no les haya faltado suficiente constancia. ¿Que por ventura se encontrara nunca lo imposible? «Contra lo imposible no vale la constancia.» Esto es una verdad innegable; y si no lo fuere ¿no sabríamos ya en que consiste el alma, y su division del cuerpo? Esto tal vez sea el asunto de otro artículo.

Lo que es verdad; es el proverbio aquel que metafóricamente la constancia en las palabras, la gota acaba la piedra. Por ejemplo; hay inteligencias muy limitadas y estas á veces á fuerza de hacer caer la gota sobre la piedra, llegan á romperla, por mas dura que sea; mientras hay tá lentos aventajados que no consiguen nada porque no trabajan y la piedra por mas blanda que sea permanece mas entera, porque no hay gotas que la rompan siendo muy facil de romper.

Basta de lenguaje figurado; volvamos á la constancia.

El hombre que faltándole recursos para hacer una obra digna la acomete sin embargo, y merced á su constancia, puesta á terribles pruebas, llega á verla concluida, es un genio superior. De ejemplos así está cuajada la historia y es temeridad venir siquiera á recordar algunas, en un artículo de las cortas dimensiones que el presente; los tienen las ciencias, artes, literatura, industria, etc. etc. todas las causas y conocimientos.

La constancia es virtud esencial en los españoles. ¿Desgraciada esta nación, si á sus nobles hijos les hubiese faltado la constancia! ¡Cuántas veces hubieran visto perderse como nave entregada sin velas, ni timón, á furioso huracan la causa de su independencia! Sagunto, y Numancia, no hubieran dado al mundo, el mas heroico ejemplo de exaltado patriotismo. Si tras de Zalaca, Ucles, ó Alarcon no hubieran seguido con constancia la senda de la restauración nacional, emprendida en Covadonga, no hubieran entonado victoriosos un solemne «Te-Deum» sobre el estenso cementerio de las Navas; ni habrían atravesado victoriosos el puente del pequeño río Salado, ignorado hasta entonces, celebrados despues; ni tampoco hubieran contemplado con indecible alegría, la solemne

ceremonia de la rendición de Granada. Si allá en Italia, no hubiesen soportado con constancia, grandes penalidades, impuestas á veces por la frialdad de su rey, no hubieran paseado orgullosas las riberas del Garelano, y Gonzalo de Córdoba no sería hoy conocido entre tantos insignes guerreros, como ha producido los siglos, con el calificativo de *Gran Capitán*. A no haber sido por la inquebrantable constancia de D. Antonio de Leyva, allá en Pavia, no hubieran recibido de manos de Francisco I su ya rendida espada; y la Europa no hubiera oído que su último caballero decía á su madre *todo se ha perdido menos el honor*. Y si tras Cabezon ó Riaseco no hubieran seguido con constancia la grande epopeya de nuestro siglo, el pueblecillo de Bailen no hubiera visto humillados, á 20,000 prisioneros franceses, y no contaríamos entre las paginas de nuestra historia, el memorable triunfo que coronan los Arapiles.

En las ciencias y artes, también se han visto puestos á terribles pruebas grandes genios. Pitágoras tuvo que estudiar y recapacitar para encontrar su fórmula del «cuadrado de la hipotenusa». Arquímedes consumió tiempo y mas tiempo haciendo experimentos para encontrar la formación de la corona que Nerón había ofrecido á Jupiter, hasta que al fin lo encontró un día en el baño, y salió gritando *εureka! εureka!*; formulando después el tan conocido principio de Arquímedes «todo cuerpo sumergido en un líquido, pierde una parte de su peso igual al del volumen del líquido que desaloja.»

Newton ve caer bajo sus pies una fruta de un árbol que le estaba cerca, la coje, y se pregunta: «como se sostendrá la Tierra»; y se encierra, y estudia, y solo la constancia le proporciona el poder (al cabo de penosas investigaciones), dar su «ley de atracción universal». Demóstenes el gran orador, que han conocido los siglos, tenía un defecto de pronunciación, y empezó cargándose la lengua con piedrecitas, para remediarlo; y para que además el ruido del rumor popular no le estorbara iba á la playa en los dias de borrasca, y entre el bramido de las olas pronunciaba un discurso, llegando así, con uno y otro medio, á triunfar de los obstáculos, á fuerza de constancia y á ser uno de los grandes oradores de que nos habla la Historia. Fulton, el que vió la luz primera en la tierra de la libertad, en donde no coronan las montañas, restos de castillos feudales, tuvo que pelear constantemente contra la falta de recursos para poder hacer espumar por vez primera, las aguas del mar, bajo la quilla de un buque de vapor. ¡Constancia del genio!

Las bellas artes, esas artes creadoras de la *belleza ideal*, la mas bella que el hombre puede percibir, también proporcionan su gran contingente en ejemplos de la invencible constancia del genio. ¿Qué nos hemos de defender, á enumerarlos? Sobre ser materialmente imposible, no nos consideramos capaces. ¿Cómo referir los prodigios increíbles que el genio de los artistas ha hecho merced á la constancia? Francisco Ribatta, por conseguir la mano de la hija de su maestro; Juan de Bolonia por resarcirse de la afrenta que le infirió Miguel Angel, Caravaggio por vengarse de un caballero noble que le había despreciado; muchos artistas han debido su nombradía á su constancia. Bastenos referir un ejemplo.

Reinando en Francia Carlos IX vivía en un pequeño pueblo de aquella nación un oscuro pintor y alfarero. Llegó á sus oídos que en Italia había una rica porcelana de esmalte Luca della Robia; se creyó con fuerzas para hacerla, pero no sabía el secreto, no podía ir á Italia porque carecía de recursos; confiso pues á su constancia. Cogió libros de Física, se encerró con ellos, estudió sin descanso, hizo mezclas químicas, construyó ánforas é hizo la prueba, pero no le resultó la apetecida; prosigue con constancia, y hace pruebas, y estudia sin cesar, y mezcla nuevamente sustancias, y cae su horno, y construye el mismo otro, pero en vano; el ilustre artista no desmaya, prosigue, prueba, estudia, mezcla, prueba muchas veces; en una de las pruebas le falta combustible, y destruye el cerco de su huerto y el suelo y ventanas de su casa (que eran de madera), y los muebles, mesas, sillas, camas, y todo va al horno, todo va á calentar las nuevas ánforas, pero al cabo de diez y seis años de lucha en medio del trastorno de su familia que le creía loco, él con los ojos inyectados en sangre, llorando de gozo, pudo esclamar al fin «Ya lo encontré.»

Aquel oscuro artista debió á su con-

tancia ser el después venerado, sabio Bernardo Palissy. ¡Invencible constancia!

¡Qué ejemplos nos dá la Historia!
¡Qué sublimidad encierra por todos conceptos el gran libro de la humanidad!

Guillermo Roca.

El día 19 del mes actual fué capturado por la Guardia civil de Algaida un sujeto reclamado por el Juzgado municipal de aquella villa como presunto autor de heridas causadas con arma de fuego á otro vecino de aquella población.

Han sido detenidos por la Guardia Civil de Santany siete vacines de esta población que promovieron un altercado en la casa de otro vecino de aquel pueblo mientras en ella se celebraba un baile con permiso de la autoridad competente.

En Selva ha ocurrido últimamente un incendio en el punto denominado *Plana de Son Sastre*. La Guardia civil y vecinos de la población contribuyeron á extinguir el destructor elemento después de una hora de incesante trabajo. Sin embargo quedaron reducidos á cenizas unos 50 metros cuadrados de leña baja y 150 pinos de diferentes tamaños. El presunto autor de este delito ha sido entregado á los tribunales. No ocurrieron desgracias personales.

El señor Ingeniero Jefe ha informado favorablemente el proyecto de la tramvia de Porto-Pi, que se ha remitido al Ayuntamiento de Palma para el informe que la ley previene.

El Gobierno de la provincia ha encargado á sus subalternos la captura de Vicente Salvá Comas, sustituto para el ejército de Ultramar.

Ha de expedirse á favor de don Antonio Villalonga y Balle el título de propiedad de la mina *Victoria* en el término de Alaró. Durante 30 dias pueden presentarse reclamaciones.

Segun noticias parece que ha llovido algo en Menorca.
No hay que extrañarlo.
Allí no tienen las plagas que tenemos aquí.
Y por apéndice la sequia.

Habiendo recrudecido el viento en la noche de anteyer y soplado con mucha dureza en el día de ayer, arregó algunas ligeras lloviznas que apenas fueron suficientes para quitar el polvo de los caminos y paseos, aunque poco quedaba ya pues el viento bien se había encargado de limpiarlos.

Uno de los pequeños chubascos que descargaron en el día de ayer ocasionó una confusión espantosa en la gente que transitaban por estas calles.

Erán cerca de las once de la mañana y había por la de la Seo y otras circunvecinas algunos millares de chiquillos de ambos sexos, pertenecientes a la mayor parte de las escuelas de esta ciudad, los cuales, acompañados de sus respectivos profesores ó personas encargadas por estos sufrieron en medio del arroyo la descarga con que el cielo se desahogaba de mal humor que desde hace algunos dias le aqueja.

Describir el desorden y barullo que cundió entre la turba infantil y la dispersión general que ocurrió sería tarea difícil.

Afortunadamente la rabiada duró pocos momentos; no tan cortos, sin embargo que no fuesen desastrosos para los trajes de los infantes.

Cuánta satisfacción para las mamás!

Victima de una agudísima enfermedad, que le ha durado pocas horas, ha bajado á la tumba el simpático y apreciable joven D. Francisco Truyols, hijo de los Marqueses de la Torre.

Acompañamos en su sentimiento á la inconsolable familia que acaba de experimentar una de las mayores desgracias, deseando que la resignación les haga más llevadera la pena con que la muerte ha venido á herirles.

Ha fallecido en el Hospital uno de los cinco enfermos variolosos que en él existían.

A consecuencia de haberse ausentado el Sr. Barcia, se han suspendido por unos dias las oposiciones á escuelas elementales vacantes.

Un caballo de la compañía ecuestre del señor Alegria cayó y quedó muerto instantáneamente al pasar por la puerta del Circo.

El Coronel del Regimiento de Filipinas ha prestado la música de este cuerpo para la función que tendrá lugar mañana en el Circo para socorrer á los desgraciados de Cuba y Filipinas, y don Bernarde Obrador ha ofrecido construir un pabellon para colocar la bandeja.

Continúa en la Academia de Bellas Artes el segundo ejercicio de oposición para las plazas de pensionado. Dentro de algunos dias se publicará el resultado definitivo.

El vapor-correo *Lulio*, que debía salir ayer para Barcelona, no lo verificó á causa del temporal.

Saldrá hoy, si el tiempo dá lugar á ello.

El balance de la sociedad «La Alforbrera» correspondiente al ejercicio desde 1.º de Julio de 1881 á 30 de Junio de 1882, arroja un beneficio de Pts. 1221'23; asciende el valor de los géneros en comision y los existencias á Pts. 175936'36.

A consecuencia de las variaciones atmosféricas últimamente sufridas, el tiempo ha refrescado.

Ultima noticia fresca que podemos comunicar á nuestros lectores.

Es curioso el escamoteo de un caballo, que nos cuenta nuestro apreciable colega el *Isleño*.

Un caballo desapareció de su cuadra sin saber como ni cuando: el *tomador* se veria tal vez acosado por los remordimientos y á la madrugada siguiente se aproximó á la casa del secuestro con un explorador delante encontrándose con dos serenos que con las seguidaces convenientes pusieron el caballo en poder del dueño y los individuos en poder de la justicia.

El vapor *Union* llegará mas tarde de lo ordinario por haber salido de Ibiza á las cinco de la mañana á consecuencia del mal tiempo.

La representación de *Los diamantes de la Corona*, que se dió anoche en el Teatro principal fué buena. Se distinguió la señora Marti y fué repetido un número del segundo acto.

Esta noche se estrenará *El diablo en el poder*. La infatigable laboriosidad de la compañía que diariamente pone obras nuevas gnada dice al público mallorquin?

Mas animacion se observó anoche en el Circo.

Los ejercicios todos fueron aplaudidos, los elefantes laureados.

El *Correo de Lyon* pantomima que se estrenó ayer, es un *maremagnum* en que sale casi un ejército. Soldados de infanteria y caballeria, bandidos, tiros y luchas, todo se inscribe en el reducido espacio de la pista. Fué muy aplaudido Mr. Angelo Briatore que tiraba con dos espadas una en cada mano y se defendió con suma destreza de cinco que le acosaban. Henrey estuvo muy feliz en algunos detalles y el conjunto general satisfizo.

—Para esta noche se anuncia el *Beneficio* de la incomparable familia Briatore para la cual esperamos del público el favor que se merece. Confiamos pues, en que habrá un lleno.

La cobranza de las cédulas personales tendrá lugar en Villafranca del 27 del actual al primero de Diciembre; en S. Juan del 2 al 6 de este último mes; en Ciudadela del 29 del corriente al 3 de Diciembre y en Establiments de 23 al 27 del actual.

En la *Harinera Balear* (Pont d' Inca) ocurrió ayer una sensible desgracia. Un joven de 21 años trabajaba en los almacenes de aquella fábrica y del montón de trigo que allí había se desmoronó una parte cayendo encima de aquel infeliz que pereció ahogado bajo tan enorme peso.

Para satisfacción de las familias que

tenian pasajeros en los vapores que salieron el lunes, cuyo temporal fué algo mas que regular, podemos decir que el *Palma*, salido á las cuatro y media, llegó á Barcelona á las 3 de la tarde y el *Jaime II*, salido á las 5 y media llegó á las doce y media de la mañana.

Nuestros colegas dan cuenta de haber aparecido dos nuevos casos de viruela en el interior de esta ciudad, de los cuales parecen aquejados una mujer de unos 32 años y un joven de 27 que viven respectivamente en las calles de la Rosa y de Ribera, calculándose grave uno de ellos por no estar el paciente vacunado.

Habian además de otros varios casos acaecidos en el sitio denominado *Pla de S. Jordi*, siendo niños de corta edad: los atacados y presentándose la dolencia con caracter benigno.

Ayer empezó en el salón de la Diputación provincial el segundo de los ejercicios, primero de orales, para la oposición á magisterios vacantes.

Entraron en turno seis opositores que no sabemos si fueren ó no aprobados por cuanto la censura de este ejercicio no obsta, aun cuando sea adversa para tomar parte en el tercero y último.

D. BARTOLOME BORRAS Y MAS
falleció en 15 del corriente en Barcelona,
(Q. E. P. D.)

Su viuda, hijos, hijas políticas y hermanas, suplican á sus amigos y conocidos se si van tenerle presente en sus oraciones y se les hace saber que el jueves próximo desde las ocho á las once y media de la mañana se celebrarán misas en sufragio de su alma en la iglesia de San Cayetano.

TEATRO PRINCIPAL
COMPANIA DE ZARZUELA.
Gran función para hoy miércoles 22 de
Noviembre de 1882.

9.º DE ABONO DE LA 4.ª DECENA.
Primera representación de la zarzuela en tres actos y en verso, titulada:
EL DIABLO EN EL PODER.
PRECIOS DIARIOS.
Entrada general, 0'99 ptas.
Al paraíso, 0'60.
Medias entradas, 0'40 ptas.
A las 7 y media.

TEATRO-CIRCO BALEAR
COMPANIA ECUESTRE GIMNASTICA.

GRAN FUNCION
para hoy miércoles 22 de Noviembre.
BENEFICIO
DE LA
FAMILIA BRIATORE
A las 7 1/2 de la noche.

Segunda representación del magnífico drama-mímico-militar en un acto y 3 cuadros titulado

EL CORREO DE LYON
en el que toma parte todo el numeroso personal de la compañía y caballos y multitud de comparzas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.
Madrid 21 á las 5 15 t.
(Recibido en Palma á las 12'47 n.)

Se han reunido los hombres notables de la izquierda dinástica acordando la conducta que deben seguir. Grandes temporales en el Océano. Mañana se publicará la amnistía de la prensa.

Están preparados los nombramientos para las Audiencias.

Pánico en la bolsa de París á consecuencia de un déficit.

Interior, 27'90.

El que desea adquirir el prédio llamado las FONTES FRESCAS, de poco mas de cinco cuarteradas conradio y parte plantada de almendros y algunos árboles frutales con casa rústica y urbana en la misma finca, y dos cisternas una en la misma casa y otra contigua a ella; situado en el término de esta ciudad y punto denominado «Son Inglada» podrá avistarse con sus dueños de quienes les darán razon en la calle de San Pedro Nolasco, número 3, piso segundo.

Con los mismos podrá tratar el que desee adquirir dos casas llamadas del *Rej* contiguas una a la otra sitas en el pueblo de Esabliments, si bien una pertenece al término de Palma, y con las mismas casas se vende tambien una cuarterada de tierra adjunta a ellas.

FERRÓ CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Diciembre de 1882 hasta 1.º de Abril de 1883.

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 3'15 (mixto) 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor a Palma y La Puebla, a las 3'15 (mixto) 8 mañana y 3'25 tarde.

De La Puebla a Palma y Manacor, a las 4 (mixto) 8'30 mañana y 3'40 tarde.

TRENES PERIÓDICOS.

Los días de mercado en Inca, de Inca a Palma a las 2 tarde, los sábados de Palma a La Puebla a las 4 tarde y los domingos de La Puebla a Palma a las 5 tarde.

Palma 4 de Noviembre de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Se han recibido en estas oficinas los títulos definitivos del 4 0/0 amortizable comprendidos en los resguardos números 1 a 120 y los del 4 0/0 perpetuo correspondientes a los números 1 al 20.

Hasta fin del actual mes, serán admitidos nuevamente los títulos provisionales del 4 0/0 amortizable, que se presenten en esta Sucursal, para el cobro de intereses y canje. Palma 13 de Noviembre de 1882.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

A voluntad de su dueño

se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservación. Darán informes calle de Pueyo, número 19, tienda.



ASMA,

tos ferina, catarros crónicos, opresiones, etc.

NUOVO SCUBBIMINTO.

POLVOS ANTI-ASMÁTICOS

de Gastaldo,

DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

Depositarios: Palma, farmacia del señor Sureda, San Miguel, 58. Mahon, señor Hernandez, y en todas las Capitales de España. 22

SE ALQUILA

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE LAS BALEARES.

Accediendo a los deseos manifestados por la Junta general de socorros para Cuba y Filipinas, el Consejo de gobierno del Banco ha acordado, se reciban en sus sucursales, las cantidades que los particulares y Corporaciones les entreguen, con el indicado objeto.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Palma 16 de Noviembre de 1882.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

CANAL INTEROCEANICO DE PANAMA.

Recibidas las primeras remesas de los nuevos títulos de las Obligaciones, la agencia de esta Compañía ruega a los señores suscritores se sirvan pasar desde el día de hoy por su despacho, Concepcion, 14, para satisfacer el tercer plazo de francos 100.

Palma 13 Febrero de 1882.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acción perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que extraído con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y erupciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltas en las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

LOTERIA NACIONAL.

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 27 de Noviembre de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2.500.	45.000
1228 de 300.	368.400
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	2.000
1.254	569.400

Palma 21 Noviembre de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

Almendros.

Los hay en Llummayor en terreno seco propio de Gregorio Clar (a) Claret, de cuatro, cinco y seis años, todos de clase superior y a precios convencionales. El dueño vive calle del Cementerio, número 3.

Vidrieras.

Por un precio sumamente módico se venden unas para portal de tienda. En esta imprenta darán razon.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de premios. Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

EL VAPOR

LULIO,

saldrá de este puerto para el de BARCELONA, todos los mártes a las cuatro de la tarde con la correspondencia pública. Admite carga y pasajeros.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa a sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado a todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen a las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má., a saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas a 10 reales semanales, sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis a domicilio y sin límite. Sucursal en Palma. 4, JAIME II, NUM. 4.

CUADERNOS

PARA RECIBOS DE INQUILINATOS. Se venden en la imprenta y librería de Rotger.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informarán.

VENTA.

Tanto se vende como se alquila una casa cita en el Pont d' Inca cerca «La Harinera Balear». Informarán plaza de San Antonio, 68, principal.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar a precios muy baratos. Se sirven comidas a precios convenientes. Trato esmerado y económico. 33

ALQUILER.

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razon en el piso principal.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA. San Clemente papa mártir y Santa Felicitas.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Eulalia, costeadas por dicha Asociación.

BANCO HISPANO COLONIAL.

Anuncio. Con arreglo a lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el décimo sorteo de amortización de los «Billetes» Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el día 1.º de Diciembre próximo, cuya amortización, conforme a la Real Orden de 26 del mismo Junio, se hará, como los anteriores, por milésimas partes, debiendo mortizarse en este décimo trimestre «cinco mil doscientos cincuenta Billetes» de los 750.000 emitidos.

El sorteo se verificará públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, a las once de la mañana del referido día 1.º de Diciembre, y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el Real Decreto de 12 de Junio de 1880.

Antes de introducirlos en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 937 bolas sorteables y se extraerán de ellas 7, cuyos números quedarán amortizados en cada uno de los 750 millares de los títulos emitidos, resultando, por consecuencia, amortizados los «cinco mil doscientos cincuenta Billetes» correspondientes a este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos Oficiales los números de los «Billetes» que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento las bolas que hayan salido en el sorteo.

Barcelona 15 de Noviembre de 1882.—El Gerente, P. de Sotolongo.

LOTERIA NACIONAL.

Administración general de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 16 del actual:

Con 300 pesetas.

1123	3021	3268	3860	4267	6574
8055	8723	15895	16363	18644	18647
19858	22115	22126	22129.		

Hay billetes de venta a 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha verificar el día 27 del corriente.

Palma 21 de Noviembre de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

NODRIZA.

Hay una de 19 años y leche de 10 salp, que desea criar en Palma. Darán razon calle de la Pursiana, número 70, arrabal de Santa Catalina.

Verdadera economía.

Resultan BARATÍSIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos ó chistes inmorales, comprando los fósforos de cerilla a granel, a (peso). DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE. Precios reducidísimos.

IMPORTANTE. Se pesan ante el comprador.

CASA ROCA, LONGETA 53. 62

VENTA DE SOLARES

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Bobians. Diríjase al maestro de obras D. Gaspar Reñés y Coll, Lambia 22, segundo.

Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligación desearía encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 53

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informarán calle del Carmen, 31 principal.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.